

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom-Quai de la Republic—13—Cette (Herault).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell-Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: La coqueta, por C.—(Que noche! (poesía), por don E. C.—Pasatiempo, por varios.—Intereses materiales: Nuestra riqueza olivera, por D. Diego Navarro Sólér.—Sección biográfica: Isaac Peral.—Crónica balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: El traje de baile, por don Cecilio Navarro.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

LA COQUETA

Miradla. Es bella, si, no puede negarse. Es discreta (en apariencia), elegante, viva. Tiene muchos adoradores. A todos prodiga sonrisas, á todos hace concebir esperanzas. Tiene relaciones con Félix. La habla Camilo y admite también su amor, lo mismo que el de Eduardo, Antonio y cuantos se presentan.

Ella dice que así se divierte. Que de ese modo, donde quiera que va, no la falta quien la prodigue sus mas galantes atenciones. Se cree la reina de las mujeres.

Como no ama á ninguno, juega con todos, importándola poco que Federico ó Enrique se cansen de sus exigencias, pues que ella tiene muchos siempre en la reserva.

Y como los hombres tienen la condición de que, cuanto peor los tratan las mujeres más las quieren, ella tiene siempre ganadas las batallas.

No piensa la desgraciada que entre tan largo número de amantes puede haber uno que llegue á saber hacer sentir su duro corazón, y entonces ¡oh! entonces pueden cambiarse las tornas, y de dueña y señora descender á esclava.

Jugar con fuego es expuesto, porque lo más probable es quemarse.

El amor en un principio, no se sabe dónde puede conducir. Es la bola de nieve formada en el pico de la montaña, que del mismo modo que una ráfaga de viento basta para deshacerla, una

ráfaga de viento puede conducirla engrosándola por la falda, á dejarla en la llanura, ó á estrellarla en el abismo.

La coqueta, por regla general, es tonta, y dominada por la vanidad se cree feliz.

Mucho se ha hablado sobre tan escabroso asunto. Plumas muy autorizadas lo han tratado como merece; pero la coqueta es un tipo clásico que existe en todos los países y hay en todas las épocas. Es un sér completamente extraño á los dulces sentimientos que hacen de la mujer el ángel de nuestra vida. Es, en fin, una mujer que no sabe amar nada más que lo que ella considera sus triunfos, que suelen á veces ser su desgracia.

¡Ay del día en que la coqueta, olvidando quizás la misión para que fué creada, tropieza con un hombre que sabe hacer latir su empedernido corazón!

Entonces suele pagarlas todas juntas, porque el hombre, convencido del dominio que sobre ella ejerce, se deja querer, y ella, acostumbrada á dominarlo todo, al advertir resistencia, no perdona medio de atraerle, y se entabla entonces una lucha desigual como todas aquellas en que juega el amor propio, y en ella cae siempre la infeliz coqueta coronada de ridículo.

Lucha porque el dios ciego la hirió con sus flechas, y el agraciado no puede creerla ni amarla jamás, porque ella se arrastra á sus piés, y ya hemos dicho que los hombres suelen amar más aquello que más resiste.

La coqueta cree jugar con los hombres, y es porque no comprende lo desigual de las armas. La coqueta no siente, no piensa, no teme.

La coquetería es á veces la madre de todas las pasiones, y es siempre hija de la falta de entendimiento.

La coqueta es un perjuicio donde quiera que se presenta.

¡Cuántas bodas no han deshecho las coquetas! ¿Y para qué? Para tener un vasallo más, un triunfo más, que poco importa para conseguirlo sacrificar la

felicidad de una amiga. Y luego, cuando ella quiere casarse, ó no encuentra con quién, ó si se casa es porque su pingüe fortuna todo lo borra, ó porque ella se sacrifica por tener representación social á casarse con un tipo que la repugna.

El amor verdadero y santo del matrimonio, no lo hizo Dios para la coqueta, porque ella jamás podrá comprenderlo.

¡QUE NOCHE!

Era una noche estrellada, resplandeciente y serena mostraba la luna llena su luz clara y argentada. En una casa elevada por su altura (y no blasón) bajo anchuroso balcón y ante una estrecha ventana hablaba con Mariana su novio don Melitón.

Para ellos, que bien se amaban, veloz la noche corría y solamente se oía las frases de amor que hablaban; promesas que se juraban con tierna solicitud; todo era en ella virtud, en él amoroso anhelo; todo esplendor en el cielo, en tierra calma y quietud.

Mas como toda alegría presiente su fin certero, éste lo fué un aguacero, que con estruendo caía sobre el amante, que hacia elogios de su pasión; y aquel fuerte chaparrón, que le puso chorreando, era... su suegra regando las macetas del balcón.

E. C.

PASATIEMPO.

FUGA DE VOCALES:

j.h q. h.r.m.s. s l. v.d.
 p.s l. ng.l.n.
 e.d. v.nt.e.tr. h.r.s
 .n. .l.b.r.d.l!
 j.h s. t.v.r.
 e.d. v.nt.e.tr. h.r.s
 .n. v.r.b.n.!

FUGA DE CONSONANTES:

j.o. ue a.u. e. e. ie.o
 .e .ue...a .a.ia!
 A.u. .o.o .a. o.o.s
 .i.a .e. a.a
 .i.e. .e.o.a
 .e.i. e.e.a.e.a
 .ue e. i .e a.o.a.

Trucha.

Vogando Inés muy *todo*
 Por el *Prima dos tercia*,
 Ausente de temores
 Muy tranquila navega.

CÁNDIDO.

Las soluciones en el número próximo.

Soluciones al pasatiempo del número anterior

Fuga de vocales

Si en la tierra no me miras,
 en el cielo nos veremos,
 aunque, si allí me mirares,
 ¡nos mandaban al infierno!

Fuga de consonantes:

Nuestro amor es un *volcan*
 y no falta quien deduzca
 que la *lava* de ese amor
 es una *lava* que ensucia

Endevinaya.—Moll.

FOLLETIN.

EL TRAJE DE BAILE

—Como sacerdote, no, por humildad evangélica; pero como ministro, si, por honra de mi rey y señor.

—Pues bien, pensad algo que lo deshumbré á él.

—Ya está pensado.

—¿Que es?

—Una gran fiesta en mi misma casa.

—Si.

—Como, por ejemplo, un baile.

—¿Un baile?

—En honor de vuestra augusta hermana, reina de Inglaterra.

—Pero ¿os es lícito dar un baile?

—No hay ningún cánon que prohíba á un ministro honrar á la reina de Inglaterra, hermana de su rey y señor.

—¿Sois un gran ministro! Apruébo la idea. Sacad, pues, del real erario la partida que necesiteis para tan noble empeño.

El cardenal rehusó sacar la partida, no se sabe si por gastar de lo suyo, ó porque la había sacado ya del erario.

IV.

La casa del *humilde sacerdote* no era sino un gran palacio, y el palacio vestía de gala, como pedía la etiqueta, la noche señalada para el baile. Todo el resplandecía, profusamente iluminado por dentro y por fuera.

Y ¡cosa extraña! con tantas luces, no se veía allí cosa de insignia ó señal del cristiano. Todo lo que desdeca se había retirado ó cubierto con grandes lunas de Venecia, con emblemas y escudos ingleses y franceses enlazados con bandas de flores y guirnaldas de laurel.

Era una de las *Mil y una noches* y todo tenía allí olor, sabor á media luna: cuatro bellos pebeteros quemaban sahmos orientales en los cuatro angulos del vestíbulo; seis apareados en las tres mesetas de la escalera, cuyas perillas eran cabezas de leopardo con ojos de brillantes; búcaros de raras flores, compitiendo con los pebeteros en belleza y en olores embriagaban los sentidos en todas las ventanas abiertas, en todas las repisas, en todas las rinconeras; grandes candelabros de plata, sobre tripodes de bronce, hacian lujosa pareja á los lados de cada puerta, de cada ventana, y sin tripodo en las mesas de palo santo que

sostenian los espejos; cintas de filigrana con engastes de pedrería de todos colores suspendian las arañas del salón de baile, por cuyo piso se extendía, lustrosa y bella, una rica aleatifa de damasco.

Las damas y damiselas no parecian sino hadas y huries, exhibiéndose en plena luz casi desnudas con su gran escote de corte, exagerado todavia por exigencia de la estación, que iba haciéndose ya cálida.

En el salon más retirado, pero no menos lujoso, corría una mesa adornada caprichosamente de flores, donde estaban ya servidos los manjares y licores del festín, sin que faltara nada... sino el *Thecel, Mane, Phares* de Baltasar.

Habian concurrido á la invitación de Richelieu, toda la corte, toda la nobleza, todo el cuerpo diplomático....

La familia real fué tarde, segun la etiqueta, y el rey para retirarse pronto, teniendo que ir de caza el día siguiente.

Media hora despues, como un príncipe mas, se anunciaba Jorge Williers, duque de Buckingham.

Al presentarse en la puerta del salón, todas las miradas se fijaron en él cundiendo al mismo tiempo un murmullo de sorpresa, de fascinación.

El gallardo y fastuoso embajador vestía un elegante traje corinto, cuajado de perlas desde la valona de riquísimo encaje hasta las borlas de los zapatos, que no eran tampoco borlas, sino racimos de perlas; traje precioso, tanto más, cuanto que las perlas iban prendidas con tal cálculo y arte, que al concluirse el baile se habian desprendido todas, tirando así el ministro inglés á los suelos del ministro francés cien mil escudos en una lluvia de perlas.

No rodaron tampoco mucho tiempo por el suelo, pues damas y caballeros recojian las que no aplastaban, y sabiendo ya la procedencia, iban á devolverse las al duque; pero este aun celebraba la torpeza de su sastre, que á tan poca costa le ofrecía la ocasión de dejar un recuerdo á los amigos y amigas que tanto lo distinguian y honraban.

A última hora, despechado el cardenal, se retiró solo á un gabinete, y allí se paseaba cuando algo crujó bajo sus piés; era una gruesa perla.

El cardenal lo sintió como si se le hubiera roto una arteria; no por codicia, sino por una aprehensión, pues pisando perlas, creía contribuir él tambien al triunfo de su rival.

Y siguió paseándose.

INTERESES MATERIALES

NUESTRA RIQUEZA OLIVARERA

El *Imparcial* se lamenta, en un importante artículo que titula «Nuestra riqueza olivarera» de que poseyendo un vasto plantío de olivas en las mejores condiciones de clima y situación, no se hagan serios esfuerzos para mejorar el cultivo y la elaboración, poniéndonos a la altura de Italia y Francia.

«Se han reunido Congresos dice para estudiar las cuestiones vitícolas y vinícolas; en libros, folletos y publicaciones se viene trabajando con ahínco á fin de conseguir grandes bienes que tiendan á favorecer á los dueños de viñedos y á los traficantes ó industriales de vinos; la química analiza en su laboratorio las cualidades de los productos que proceden de las varias zonas; el microscopio penetra hasta en los secretos más enmarañados de la existencia y salud de las plantas.

Mientras todo esto se ha llevado á cabo en esa parte de la producción agrícola española, ¿qué análisis, observaciones, estudios y comparaciones se han verificado en los negocios que al olivo y á los aceites se refieren?

Aparte las iniciativas y los trabajos particulares de algunos, pocos desgraciadamente, agrónomos y agricultores no se conocen ni tratados en que se consignen los resultados de amplias, ordenadas y completas investigaciones, ni aun siquiera compendios prácticos al alcance de propietarios, obreros y traficantes, y cuyas líneas contuviesen los principios y las reglas más preconizadas por la ciencia y por las pruebas de varios países y centros agronómicos.»

Pero hay más aún: los estudios que se han publicado sobre esta materia por los señores Majarrés y Pequeño no han logrado circular y extenderse entre los propietarios, siendo apenas conocidos.

«¿Cuál es la causa de este fenómeno? ¿Nuestro entender no es otra que la apatía de los Gobiernos por un lado, y el abandono suicida de los cosecheros de ciertas regiones por otro. Se estiman en los mercados del reino y en los extranjeros los aceites procedentes de Valencia y Cataluña, al paso que se rechazan, cual si fueran materias infecciosas, los caldos procedentes de Andalucía. Los propietarios valencianos y catalanes cuidan solícitamente de sus prados, y recolectan, elaboran y conservan los frutos con unos cuidados y una limpieza tales, que si no pueden compararse con las prácticas usadas en Niza y en Aix, por lo menos superan notablemente á cuanto se practica en los vastísimos prados andaluces. De aquí las ventajas que obtienen, vendiendo siempre sus caldos con una prima de dos ó más pesetas por arroba sobre el precio corriente del mercado.

Quien haya recorrido las provincias de Sevilla, Córdoba y Jaén, y conozca los métodos usados allí para recolectar y elaborar la aceituna, no habrá dejado de dolerse, al ver que, salvo contadas excepciones, la rutina, la suciedad, el abandono más pernicioso es lo que se sigue como norma invariable del procedimiento agrícola industrial.»

Se lamenta también de lo poco que han hecho los Gobiernos para levantar esta preciada riqueza, y del poco fruto que está dando la iniciativa del Ministro que propuso crear escuelas olivícolas, iniciativa que se estrelló en el indiferentismo de las provincias interesadas.

No hay que hacer grandes esfuerzos para persuadirse que el remedio ha de buscarse en la iniciativa particular, si forma decidido empeño en ir mejorando este caldo por medio de una oportuna recolección que le permita no aglomerar la aceituna donde fermenta y se corrompe; si verifica la molienda y estrujamiento en condiciones adecuadas para la clase de aceite que conviene producir, y le conserva en vasos que no le comunican ninguna propiedad perniciosa, en sitio fresco y seco, y alejado del contacto del aire; y, por último, si sustituye el esmero y la pulcritud á la desidia y el abandono con que se practican todas las operaciones, salvo entre contados cosecheros muy celosos, cuya conducta contrasta con la de los primeros.

El propietario no debe pedir al Gobierno otra protección, salvo el conocimiento para hacer tratados comerciales ventajosos, que el que sus agentes estén constantemente á la mira de sus operaciones, para que, exagerando las ventajas que obtenga, se apresuren á aumentar los impuestos.

El *Imparcial* concluye con los dos siguientes párrafos:

«Esta es la razón, el por qué entendemos que, á semejanza de lo ocurrido con la riqueza vinícola, los propietarios

de olivares están en el caso de agitar, remover y poner en juego todo cuanto tienda á ilustrar é inquirir puntos de verdadero interés para el porvenir de los aceites, dado que la crisis espantosa por que éstos atraviesan impone esfuerzos empeñados para marchar por el camino franco y beneficioso que, de ser buenos los caldos de nuestro país, podrían recorrer fácilmente.

Que éste es asunto capital lo saben las muchas provincias cuyos suelos sustentan el preciado árbol de Minerva. Mas por si alguien no estuviese bien penetrado de ello, baste añadir que mientras los nuevos aceites se venden trabajosamente en los mercados andaluces á 26, 27 y 28 reales los 11.50 kilogramos, en Niza y en Marsella los comerciantes acaparan con avidez á 66, 68 y 70 reales cuantos caldos salen de los molinos del Languedoc y de la Ribera.»

DIEGO NAVARRO SOLER.

SECCIÓN BIOGRÁFICA

ISAAC PERAL.

No sabemos si Peral obtendrá un éxito en sus viajes para su barco sub-marino, pero sabemos dos cosas: que es un buen español que ha consagrado su inteligencia á la patria, y que es un hombre de ciencia en quien tienen fe ciega todos cuantos se le aproximan.

En un país escéptico y burlón como el nuestro, dispuesto siempre á calificar de aberración mental la que discrepa en un ápice de los moldes comunes, no se inspira esa fé sino en virtud de grandes méritos positivos y á favor de ese poder extraño que emana de las capacidades verdaderamente superiores.

El prestigio no es un dato, pero es una fuerza con la cual se debe contar y se cuenta en todas las relaciones de la vida.

¿Ha resuelto el problema de la navegación submarina el modesto oficial de nuestra armada?

Pronto lo sabremos. Entre tanto, no es ya poca gloria el haberlo intentado, ni pequeña demostración el haber hecho innumerables creyentes, no solo entre los extraños é indiferentes al inventor, sino también, fenómeno no mucho más raro—entre los próximos y amigos.

Ofrece por otra parte Isaac Peral dos considerables garantías en dos de sus cualidades personales: en su circunspección y en su modestia.

Digamos quien es á nuestros lectores, y saludémosle con respeto, antes de que la victoria le exalte, ó la derrota, quizás acompañada de la muerte, le inutilice. En uno ú otro caso, habrá merecido siempre la estima y la gratitud de sus compatriotas.

Nació en Cartagena el 1.º de Junio de 1851 é ingresó como aspirante en el colegio naval militar el 1.º de Julio de 1865.

Después de varios viajes de instrucción, uno de ellos á la vela de Cádiz á Manila con regreso por el cabo de Buena Esperanza, ascendió á guardia marina de 1.ª clase en 1870, y dos años mas tarde á alférez de navio.

Hizo con gloria la campaña de Cuba. En 1873 desembarcó con doce hombres del cañonero *Dardo* en Nuevititas, de que se habian apoderado los insurrectos, dispersó á estos, y recobró la mayor parte del botín, manteniéndose dueño de las líneas avanzadas hasta que llegaron refuerzos al siguiente día.

Por este hecho de armas se le concedió la Cruz Roja del mérito Naval.

Estuvo luego en el Norte, batiéndose con los carlistas, y dejó la segunda comandancia de la goleta *Sirena*, para encargarse de la instrucción de guardias marinas, á bordo de la *Blanca*. De aquí pasó en 1876 como oficial alumno de estudios superiores de marina al observatorio de San Fernando, y concluidos aquellos salió para Filipinas en 1871. Ya en el archipiélago, desempeñó interinamente el cargo de Jefe del detall de Ingenieros en Cavite, se incorporó á la comisión hidrográfica del Sur de Mindanao, mandó el cañonero *Cavitano*, levantando el plano del Canal Simaivale, y regresó en 1881 á la Península, como profesor de estudios de ampliación, y titular de la clase de Física en la nueva Academia. Desde entonces viene explicando sin interrupción dicha asignatura.

**

Por lo que respecta al buque de su invención, sábase que lo ideó hace cerca de cinco años, y que, si bien consideró resuelto el problema, nada quiso aventurar acerca de él, hasta que llegó el conflicto de las Carolinas.

Su patriotismo venció á su modestia y se sobrepuso al recelo de comprometer una reputación científica legítimamente alcanzada.

Dió, pues, cuenta de su invención al ministro de Marina que era el vice-almirante Pezuela, y llamado á Madrid informó ante una junta técnica que aprobó sus planes, más no encontró medio de proporcionarle los necesarios recursos.

Perdióse con esto más de un año, al cabo del cual se efectuaron con buen éxito las pruebas preliminares, referentes á la respiración de los tripulantes y al motor del buque.

El proyecto obtuvo segundo informe favorable, pero con la exigencia de nuevas pruebas del aparato, el cual fué examinado en Cádiz por una junta facultativa que emitió el dictámen mas halagüeño.

Decretóse al fin la construcción del sub-marino, cuya quilla se puso en Enero del año pasado, y el cual fué botado al agua el día ocho de Octubre.

El *Peral* quedó por de pronto en el calado exacto que su inventor habia calculado y predicho.

A mediados de Enero se verificaron algunas pruebas, de cuyo resultado ha hablado ya toda la prensa.

Antes de dichas pruebas estuvo en Madrid el Sr. Peral, para recibir las últimas instrucciones.

Multitud de personas le visitaron y entre ellas varios periodistas, de cuyas relaciones copiamos lo siguiente, fruto sin duda de la gallarda pluma de Ortega Munilla:

«Sumergido el bargo, ¿cómo se conservará en posición horizontal, paralela á la superficie? Peral ha resuelto este problema con su aparato de profundidades, que, automáticamente, obedeciendo á la manecilla de un cuadro semejante á la muestra de un reloj, conduce al barco á la profundidad deseada y le hace ascender y descender sin avanzar. Si una ola se opone á la marcha del sub-marino y le hace perder la horizontalidad, el mismo aparato le coloca en la posición anterior. Este invento, uno de los siete que Peral ha hecho antes de poner su barco en el dique, es de una importancia decisiva, y sus pruebas han dado el más completo resultado.

¿Guiarse dentro del mar?... ¡Cómo! Las brújulas sumergidas, no indican datos exactos y mucho menos cuando van dentro de una caja de acero cargada de electricidad. Pues bien: Peral ha descubierto una brújula, ya probada también, que dá las más exactas noticias del rumbo.

¿Cómo ver en las profundidades? Peral ha inventado unos reflectores eléctricos de grandísima potencia que iluminan hasta 150 metros de distancia.

Si las aguas son claras la visión será perfecta; pero envuelven al barco aguas cenagosas y turbias, entonces Peral se valdrá de otro aparato, también inventado por él: de un anteojo marítimo que saldrá de la nave y asomará á la superficie y que conduciendo las imágenes al fondo permitirá al sumergido tripulante registrar una distancia de más de cuatro millas cuadradas.

¿Cómo respirarán dentro del barco Peral y los otros ocho tripulantes que le acompañan? Per el aire que va comprimido en una cámara y por una bomba que ha inventado Peral y que renueva la atmósfera, la purifica y la enriquece de oxígeno.

La fuerza motriz es producida por 600 acumuladores que no pierden la electricidad que reciben.

Lleva el barco un cañon lanza-torpedos, inventado por Peral, con dos portas automáticas que no dejan pasar el agua. Podrá acercarse al costado de los acorazados más poderosos, embestirles, dispararles la destructora máquina y asistir en sitio seguro á los efectos del desastre. Lleva ocho toneladas de agua como lastre.

Peral tiene hechos los planos y estudios para construir grandes submarinos que puedan llevar un bote, submarino también, y cámara de salida para buzos. Lo que ha hecho es meramente un aparato de ensayo, teniendo que luchar con la escasez de los créditos concedidos: 40.000 duros.»

Poco falta para saber si el éxito coronará la obra.

Esperemos, y hagamos votos porque se realicen los favorables augurios.

CRÓNICA BALEAR

El Sr. Gobernador de la provincia ha decretado por faltas graves la destitución de don Antonio Síntes y Montañez del cargo de secretario del Ayuntamiento de Mercadal, conformándose con el dictámen de la Comisión provincial.

—Con motivo de la actual reorganización de las reservas en estas islas, ten-

drá el regimiento de Guadalajara un tercer batallón con residencia en la capital de esta provincia.

En Palma también residirá la zona de reclutamiento.

—El Sr. Gobernador de esta provincia ha dispuesto que los Ayuntamientos formen las correspondientes ternas para nombramiento de los individuos que deben formar las juntas municipales de Sanidad para el bienio que debe principiarse en 1.º de Julio próximo.

—El día 23 del corriente tendrá lugar en la Plaza de Toros de Palma una corrida de novillos que serán capeados y estoqueados por una compañía de aficionados.

—El vapor *Nuevo Mahónés*, sobre el cual circularon siniestras noticias acerca su paradero, se sabe que llegó felizmente al puerto de Mahón á las siete de la mañana sin haberse detenido en ningún puerto á pesar del recio temporal que encontró en el canal.

—El Ayuntamiento de Pollensa ha puesto de manifiesto al público el reparto de las cuotas que deben satisfacer sus vecinos por el impuesto de consumos, sal y recargos correspondientes al actual año económico, para que puedan emitir las reclamaciones que crean justas.

—Por la Universidad de Barcelona se anuncia que han de proveerse por oposición las escuelas vacantes de niños en San Juan Bautista y en Santa Eulalia dotadas con 825 pesetas anuales cada una, y las de niñas en Campos, Andraitx, Son Servera, San Juan y la Vileta, las dos primeras con la dotación de 1100 pesetas y las otras con 825.

Además del sueldo los maestros y maestras disfrutarán habitación decente para sí y su familia y el producto de las retribuciones de los niños que puedan pagarlas.

—En la almadraba tendida en aguas frente *Cas Catalá* se enredó un enorme pez de unos cuatro metros de longitud. Al ser destripado el enorme *Cap d'olla*, se le encontraron, segun dice un colega, 75 sepias, 3 pulpos uno de ellos de grandes dimensiones y un calamar. El ligado pesó cerca de una arroba, y los intestinos midieron nada menos que 56 varas. En breve será destinado á la extracción del aceite.

—El Ayuntamiento de Felanitx ha recibido una comunicación de la Dirección general de Beneficencia y Sanidad en que se le participa que no será suprimida la Dirección de Sanidad de aquel puerto.

—En las inmediaciones de la Mola, chocaron la pasada semana, el vapor correo *Nuevo Mahónés* y la polacra-goleta *Anita*, procedente de Marsella, al tiempo de efectuar ambos buques su entrada al puerto de Mahón, resultando la *Anita* con el bauprés y batolon de foque rotos y el vapor con algun desperfecto en la barandilla de popa.

Hallándose la goleta en la imposibilidad de maniobrar, fondeó en el sitio de la ocurrencia. En vista de ello el vapor acudió en su auxilio, dándole remolque hasta dejarla en su fondeadero ordinario, á las nueve y media de la mañana.

—Por la Aduana del puerto de Mahón durante el mes de Marzo han sido despachados 589 kilos petróleo, 5.000 hierro viejo, 14.531 de tegidos algodón, 20.211 calzado, 8.000 queso, 20.000 trigo, 350 ganado de cerda, 6.000 legumbres secas y 200 de sobrasadas.

—Se está construyendo un nuevo oratorio contiguo á la casa de las Hijas de Caridad de Felanitx. Segun se asegura, reunirá mejores condiciones que la capilla de que se sirven actualmente.

También se está construyendo en la iglesia de San Agustín, una trompetería para el órgano de la misma. Segun se deduce de los trabajos ya practicados, en breve tiempo podrán oirse sus potentes voces.

—El miércoles por la mañana en la playa del Portitxol fué hallada la entena con la vela del bote que montado por el pescador conocido con el mote de *Carrivel* zozobró en la aciaga noche de 26 del pasado y poco despues, detrás de *can Sidor*, en el propio paraje, se halló la manta que usaba el naufrago.

Estos son los primeros vestigios que han parecido, de los buques zozobrados.

—En la sesión que celebró el martes último la Excelentísima Diputación provincial, se concedió al autor del proyecto del Manicomio presentado el premio ofrecido de 750 pesetas; y además se aprobó que la instancia presentada por el presbítero D. Francisco de Santiago Santalla, en la que solicita una subvención anual para la casa de Arrepentidas de la Piedad, pase á la comisión de presupuestos, y se ocupó de otros asuntos de escaso interés.

—A pesar de hallarse muy calmados los precios de los vinos en Felanitx dicen que hay viticultor que ha vendido las uvas de la próxima cosecha á 2'50 pesetas quintal.

CRÓNICA LOCAL.

FINIS CORONAT OPUS

No podía esperarse otro final á la polémica que hemos creído nosotros sostener con *Las Instituciones*, que el que nuestro colega la ha dado.

Un pequeño párrafo de cosecha propia en él que, por no variar, continua en sus trece, y una serie de sandeces, calumnias, juicios apasionados y demás que nos dirige *por boca de ganso*, suponemos que por no bajar al terreno á que queremos (?) arrastrarle.

Se han lucido tanto la Redacción del periódico bi-semanal como los firmantes del remitido (si no son los mismos perros con distintos collares), erigidos en jueces á pesar de ser partes, *por cuya razón* nos condenan á tragarnos *la mucha paja que hemos vertido*, que no será tanta como la saliva que han tragado ya ellos ahora y antes y la que les queda por tragar mientras sigan teniendo la estúpida pretensión de estar asidos á la vara sin tener para nada en cuenta la rechifa general con que les *acofe* el público sensato.

Se han lucido, repetimos, y en prueba de esta verdad, vean nuestros lectores lo que escribe la Redacción de *Las Instituciones* en su último número:

«El *Sóller* que ha evadido siempre la discusión que planteamos, dice que nosotros huimos. Por creerlo así el colega, será sin duda que ahora charla tanto.

A pesar de las formas afectuosas con que le tratamos y de la necesidad en que nos puso de recordarle ciertas espresiones memorables de un afamado publicista, modelo de escritores modernos, si-gue dando ejemplo de cultura llenándonos de insultos é improperios.

¡Ya caigo!

Si él mismo se comparó á los niños de la escuela.

Y erigiéndose después de hacerse alumno en presuntuoso maestro, nos dice: «esprese V. lo que piensa sobre los cargos que apuntó y yo le daré la razón si la tiene y le demostraré su error si en él incurre.» Caro colega, los cargos quedan en pié y no hay para qué repetirlos, mucho menos cuando abona su verdad el silencio que hasta ahora ha querido V. guardar sobre ellos. Desvanézcalos, pues, si le tiene cuenta.»

La opinión pública, y conste que por tal no entendemos el círculo de nuestros amigos, como lo entiende el colega, nos ha juzgado ya y, según dijimos y ratificamos ahora, estamos muy satisfechos de su fallo.

Lo de que hayamos evadido la discusión y el tratarnos de cobardes, que otra cosa no es el suponer *charlamos tanto* porque él huye, son palabras vacías de sentido, puesto que las dice por decir algo y ser el último; las formas afectuosas que, dice, ha usado, no son otra cosa que lágrimas de cocodrilo, y el trabajo de citar las memorables palabras de un afamado publicista pudiera habérselo ahorrado aplicándose la lección que aquellas contienen, puesto que mas que nosotros la necesita.

El que los cargos queden en pié es completamente falso por la razón de que, tal como están, son sacos vacíos; si los llenara el colega, aunque fuera de paja, tal vez sí podrían tenerse, y entonces veríamos si tenemos fuerzas suficientes para levantarlos y hacerlos dar vueltas en el aire.

Porque desengañese *Las Instituciones*, muchas cuestiones son del color del cristal á través del cual se miran, y lo que

atañe á la administración municipal de Sóller y á la imparcialidad de este semanario, ha de parecerle siempre muy negro, lo mismo que á los firmantes del remitido si los que se presentan cubiertos son los que nosotros creemos, porque el cristal con que miran los actos del actual Ayuntamiento y nuestra linea de conducta, está ahumado, muy ahumado por la pasión.

Cabo de mar.—Por fallecimiento del que la desempeñaba, hállase vacante dicha plaza, la cual debe proveerse con individuos de mar, quienes han de reunir las condiciones que prefija el reglamento. Las solicitudes han de dirigirse á la Comandancia de esta provincia señalándose el plazo de treinta días.

Jabeque «Libertad».—Cargado de guano y procedente de Marsella dirigiase á Cullera el jabeque *Libertad*, de nuestra matrícula, y á las doce de la noche del día primero del actual embarrancó en la punta mas saliente de la barra del Ebro, salvándose afortunadamente toda la tripulación.

Es evidente que nuestra marina está en desgracia, pues recientes aun los naufragios del jabeque *Soledad* y del bateo *San Antonio*, acaba de perderse, todavía nuevo, uno de los mas hermosos y grandes barcos con que contaba esta matrícula.

Dos preguntas.—*La Almudaina*, en su número correspondiente al lunes de esta semana, al reproducir la noticia que dimos referente á la escala que, según nos habían informado, piensan los armadores del *Ciudad de Ciudadela* haga en este puerto dicho vapor, la encabeza como sigue:

«Suyas (nuestras) son tambien las siguientes líneas que tomamos sospechando que pueden tener doble sentido, lo cual no sería para nosotros de buen efecto.»

¿Podría decirnos el colega cual es el otro sentido que sospecha pueden tener aquellas líneas, además del que en realidad expresan?

Recordamos que no hace aun mucho tiempo dimos otra noticia referente al ingerito en la cabeza de un gallo de sus propios espolones, y creyó tambien nuestro compañero convenia ponerla en cuarentena.

¿Puede decirnos además en cuantos embustes nos ha cogido, ó sinó cual es la causa de que nuestras palabras le inspiren tal desconfianza?

Nombramiento.—Por la sociedad de seguros reunidos *Unión Agrícola Nacional*, ha sido nombrado nuestro particular amigo el profesor veterinario D. Antonio Ballester Martorell, delegado especial de la misma en este pueblo, con autorización para solicitar proposiciones de seguros en lo referente al «Ramo de Ganados.»

Felicitemos á nuestro amigo por la distinción de que ha sido objeto y felicitamos al mismo tiempo á los agricultores de este pueblo, pues que podrán aprovechar la ocasión que se les presenta y asegurar, entre otros, el ganado de cerda que tantas pérdidas les ocasiona.

Buen pensamiento.—Dicennos que nuestros amigos D. Joaquín Borrás y D. Jaime Serra han concebido la idea, que en breve realizarán, de construir á la sombra del pino grande que existe al lado de la carretera del Puerto, en la playa, un vasto y elegante kiosco destinado á restaurant y café.

Aplaudimos la resolución de nuestros amigos y no dudamos que en tal empresa obtendrán pingües resultados, pues se deja sentir, sobre todo en verano durante la temporada de los baños, la necesidad de un establecimiento como el que tienen en proyecto.

Órdenes sagradas.—En las que confirió S. E. I. el Sr. Obispo de esta diócesis el día 6 del actual en su oratorio particular, elevó al subdiaconado á nuestro paisano y distinguido amigo D. Nicolás Arbona y Rullan.

Felicitemosle cordialmente y hacemos extensiva nuestra felicitación á toda su familia.

Maestra.—Por la Junta provincial ha sido nombrada, y el nombramiento ha merecido la aprobación del Rectorado de la Universidad de Barcelona, maestra interina de la escuela pública de niñas de Biniaraix, D.^a María Capó.

Felicitémosla.

Sociedad coral.—Para asistir á las funciones religiosas de semana Santa, tales como procesión del jueves y devoto ejercicio de las tres horas de agonía del Salvador, el viernes, la sociedad coral de la *Defensora Sollerense* continua sus ensayos hace ya algunas semanas.

El pensamiento es acertado, y contribuirá no poco al mayor esplendor de la solemnidad la asistencia de los coros á dichos actos.

Debut.—Hace algunos días que se halla entre nosotros D. Francisco de Monfoliu, empresario de la compañía que durante la temporada de primavera ha de actuar en nuestro teatro, el cual vino á esta con alguna anticipación á la compañía con objeto de cerrar el contrato de arriendo del teatro y abrir el abono.

La compañía llegará á esta el jueves próximo y debutará con la graciosa comedia de Larra *Oros, copas, espadas y bastos* el sábado. El domingo se pondrá *La huérfana de Bruselas* y el lunes *Sombrero de copa*.

Sabemos que el abono será por series de á seis funciones, en vez de quince como se había anunciado antes.

Primera comunión.—Con la solemnidad y concurrencia de costumbre, se ha celebrado esta mañana en nuestra iglesia parroquial, habiéndose repartido el pan eucarístico á 104 niños y 104 niñas.

Ultima hora.—Acaban de asegurarnos que los Sres. *Diceverdades, Cantaclaro* y *Ruiseñor Miope*, autores del comunicado que apareció en el último número de *Las Instituciones*, fechado en Sóller, tienen en proyecto el establecimiento de una imprenta en este pueblo y la fundación de un periódico, á fin de evitarse la molestia de tener que recurrir á Palma cada vez que querrán dar incienso en lo sucesivo á sus amigos que en las próximas elecciones municipales entrarán á formar parte de la nueva Corporación municipal, ó á ellos mismos si resultan ser los elegidos.

El que nos ha dado la noticia ha añadido que el regente de la imprenta y director del futuro colega será D. Pedro Cufí Mestres, profesor de dibujo en la Academia de Bellas Artes de la calle de Castañer.

Aunque ignoramos lo que contiene de cierto dicha noticia, sentiríamos no se confirmara, pues suponiendo fundadamente que el nuevo periódico ha de ser de género *bufo*, sería una lástima que por una ú otra causa se viera privado el público de tan grata diversión.

Por nuestra parte esperamos con impaciencia el día de poderle enviar desde las columnas del *SÓLLER* cordial saludo.

AYUDANTIA DE MARINA DE SÓLLER.

Debiendo proveerse por el Departamento marítimo de Cartagena veinte plazas vacantes de aprendices de Artilleros de mar, se hace público por medio de este anuncio, para que los individuos pertenecientes á la inscripción marítima de este Distrito que deseen obtener alguna de las referidas, se presenten en esta Ayudantía ó en la Comandancia de Marina de la Provincia en que actualmente se encuentren, á los fines de quedar enterados de los procedimientos reglamentarios para que pueda tener lugar su ingreso,

Sóller 9 Abril 1889.—José Palou.

SECCION OFICIAL.

REGISTRO CIVIL.

NACIMIENTOS.

Varones 6.—Hembras 3.—Total 9.

DEFUNCIONES.

Marzo

Día 30.—Falleció Ana Llaneras y Bernat de un mes de edad.

Día 31.—D. Pedro Antonio Morell y Marqués de 55 años, casado

Abril

Día 1.º—D.^a Catalina Vicens y Mayol de 60 años, casada.

Día 2.—Juan Marroig y Vicens de tres meses.

Día 3.—Miguel Morell y Bernat de 5 meses.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella.	2'00 b ^{cio}
Cette.	1'90
Demás plazas francesas	1'70 "

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Mes de Marzo.

Día 23.—De Cette en 8 días laud Esperanza de 38 ton. pat. Gabriel Castañer con 7 mar. y lastre.

Día 23.—De Lanouvelle en 2 días laud Esperanza de 32 ton. pat. Juan Vicens con 5 mar. y lastre.

Día 30.—De Palma en 1 día laud San José de 22 ton. pat. Gaspar Pujol con 6 mar. y sillares.

Día 31.—De Barcelona en 1 día vapor Niny de 126 ton. cap. D. José Escandell con 13 mar., y efectos.

Mes de Abril.

Día 2.—De Ciudadela en 3 días pailebot Margarita de 23 ton. pat. Martin Pons con 3 mar. y trigo.

Día 3.—De Palma en 1 día jabeque Antonieta de 69 ton. pat. Vicente Bernat con 8 mar. y efectos.

Día 4.—De Ibiza en un día vapor Niny de 126 ton., cap. D. José Escandell con 13 mar., y efectos.

Día 13.—De Barcelona en 1 día vapor Niny de 126 ton. cap. D. José Escandell con 13 mar. 3 pas. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Mes de Marzo

Día 23.—Para Valencia laud S. Bartolomé de 33 ton. pat. Miguel Cardell con 5 mar. y lastre.

Día 30.—Para Lanouvelle laud Esperanza de 32 ton., pat. Juan Vicens con 6 mar. y naranjas.

Día 30.—Para Cette laud Esperanza de 38 ton. pat. Gabriel Castañer con 5 marineros y naranjas.

Día 30.—Para Valencia laud Virgen del Carmen de 60 ton. pat. Monserrate Frau con 6 mar. y lastre.

Día 31.—Para Ibiza vapor Niny de 126 ton., cap. D. José Escandell con 13 marineros y efectos.

Mes de Abril

Día 4.—Para Palma pailebot Margarita de 23 ton. pat. Martin Pons con 3 mar. y efectos.

Día 4.—Para Barcelona vapor Niny de 126 ton., cap. D. José Escandell con 13 mar. y efectos.

Día 12.—Para Valencia jabeque Antonieta de 69 ton. pat. Vicente Bernat con 8 mar. y lastre.

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES
 Desde 15 Octubre de 1888 á 31 Marzo 1889
 De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 uua, mañana y 5 tarde.
 De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.
 De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma.—7'55 mañana y 5'10 (mixto) tarde.
 Tren periódico: días de mercado en Inca—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahon, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.
 Para Valencia, jueves 4 tarde.
 Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.
LLEGADAS Á PALMA.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y jueves 6 mañana.
 De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.
 De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.
 Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.
 14 Domingo de Ramos.—S. Pedro Gonzalez Telmo conf. y san Tiburcio.
 15 Lunes.—Stas Basilisa y Anastasia y S. Juan Carbonero.
 Pleniturno á 9 h. 55 m. en Libro.—Continúa como en las fases anteriores. Tiende á mejorar
 16 Martes.—Sto. Toribio ob. de Astorga y sta. Engracia vr.
 17 Miércoles.—S. Aniceto p. y martir y la B. María Ana de Jesús.
 Abstinencia de carne hoy y los tres días siguientes
 18 Jueves Santo.—S. Eleutorio ob. y mr. y san Andrés Hibernon confesor.
 19 Viernes Santo.—S. Crescencio confesor, S. Hermogenes y S. Vicente mrs.
 Sol en Tauro á 9 h. 22 m.
 20 Sábado Santo.—Sta Inés de Monte-Policiano virgen.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana á las 9 tendrá lugar la bendición de Ramos, procesión y la misa mayor con el canto del *Passio*. Por la tarde á las 3 el Via-crucis con doce sermones.
 Dia 15 al anochecer se dará principio á un Triduo dedicado á la Preciosa Sangre del Redentor y se continuará los días siguientes á la misma hora.
 Dia 16 á las 6 y media durante una misa el ejercicio mensual en honor de la Virgen del Carmen.
 Dia 17 á las 3 y media de la tarde los maitines de tinieblas que se cantarán tambien el 18 y 19 á la misma hora.
 Dia 18 á las 7 de la tarde la procesión de la Sangre del Salvador y luego el lavatorio de los apóstoles con sermón.
 Dia 19 á las 6 y media el descendimiento de Jesucristo de la Cruz, procesión y la Soledad de la Virgen.

Sección de Anuncios.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de **DI BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT**

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con amueñicia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER
 DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor. papel agarbanzado tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNAPESETA.

Suscribese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

Se desea vender una casa con una pieza de tierra situada en el término de Deyá que contiene olivar, frutales y naranjal con agua suficiente para su regadío, cuya finca denominada *Can Cardell*, tiene de extensión tres cuarteradas noventa y un destres y está situada junto á la carretera desde Deyá á Sóller.

En casa de D. Pedro Antonio Coll, herrero, en dicha villa darán informes.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á *Can Domingo*, carretera de Palma.

ZAPATERÍA

DE **Antonio Martinez y Cánaves**

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

(NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY)

LA NEW-YORK

COMPANÍA MÚTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845
 AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 44 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Resúmen del 44.º Balance anual

Total del activo en 1.º de enero de 1889.	Ptas. 484.461.066'79
Total del pasivo id. id. id.	» 447.757.304'87
Excedente del activo sobre el pasivo.	» 36.703.761'92
Total de ingresos en 1888.	» 131.642.148'26
Total de pagos en 1888.	» 80.273.109'70

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 648 millones, superando en 94 1/2 millones á la obtenida en 1887. El activo ha tenido un aumento de 54 millones, y los capitales asegurados en vigor, han aumentado en 516 millones, alcanzando la cifra de 2.176 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

D. MANUEL GES

OFICINAS: PASEO DE COLON Y CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24. BARCELONA

Agentes (En Mallorca é Ibiza, J. Mas y C.ª 143 Sindicato, Palma.
 En Sóller D. Antonio Enseñat Caparó, Arrabal 11.

Imp. de J. Marqués Arbona.—SÓLLER.

SE DESEA VEN-

der ó alquilar una porción de tierra naranjal, con casa en ella enclavada, noria y estanque situada en el camino que conduce á Fornalutx frente la canal que conduce al agua á el *Plana de Binibassí*, cuya finca tiene una superficie de 144 destres 50 decímetros cuadrados, y el derecho de percibir semanalmente 40 minutos de agua de la fuente de la *Mare de Deu*.

Para mas informes dirigirse al honor Juan Colom y Gamundí, colono del Predio *Can Bleda*.

Se venden sabinas de varios tamaños á precios reducidos.

Avistarse con el consignatario en Sóller del vapor «Niny» los que necesiten.

Se desea vender
Sun billar en muy
Sbuen estado.

Informarán en esta imprenta.

Se vende una casa que reúne buenas condiciones de comodidad; está situada en la calle de San Jaime núm. 12.

El que desee mas pormenores avistese con D. Jaime Valls, *Botiga Nova*, Sóller.

Se desea vender una pieza de tierra situada en el punto denominado *Sas Argilas*, plantada de naranjos en buen estado. Tiene de extensión sobre media cuarterada y agua de la fuente de *sº Uyet*. En esta imprenta informarán.

MOTORES Á GAS Y Á BENCINA

sistema nuevo de OTTO únicos legítimos **Bloss Spitz y Comp.ª**

BARCELONA

Este nuevo Motor accionado por Bencina se recomienda á los industriales en poblaciones que no estén provistas de fabrica de gas, por su seguridad absoluta, su solidez, por su marcha silenciosa, y últimamente por su poco consumo.

Para detalles y prospectos ABELARDO OLTRA único y esclusivo representante en estas Islas

Call 2 bajos, Palma.

CARAGOLES.

Al precio de 20 céntimos de peseta el almud los compra D. Buenaventura Mayol, calle del Mar número 50.—Sóller.

ATENCIÓN FUMADORES



Tan seguros y convencidos estamos que ningún otro papel puede igualar á nuestro papel blanco para cigarrillos, de fabricación especial, que para distinguirlo de todos los demás papeles y dificultar al propio tiempo á los falsificadores, hemos hecho crecidos gastos para imprimir mecánicamente en cada hoja de papel cigarrillo nuestro nombre ROCA que se lee al trasparente.

¡Ojo, pues, Fumadores!

Exigid en los libritos la antedicha prueba de legitimidad.

Recomendamos las marcas

Violon.-Dos Cuartos.

Casa **ROCA-Lonjeta, 53.-Palma.**

ISLAS BALEARES

SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por el eminente y reputado escritor

DON JOSÉ MARÍA QUADRADO

Dicha obra se publica por cuadernos semanales al precio de 4 reales cuaderno y toda la obra constará de unos doce cuadernos poco más ó menos.

Las personas que deseen suscribirse, podrán dirigirse á la

Papelaría de José Toubé, plaza de Cort, 14, Palma y en Sóller en la imprenta de este periódico

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.